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教会唯一的真安慰

阅读经文：赛 40:1-11

教义选读：《海德堡要理问答》主日 1

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们又要从头开始讲解古老的《海德堡要理问

答》了。没错，《海德堡要理问答》（注：后面简称为《要理问答》）的确非常古老，有些人甚至说

它已经过时了。它于 1563年首次出版，距今已有 400多年了。现在问题就来了：如此古老的文献仍

然能够作为今日教会的信条和指南吗？

这个古老的《要理问答》反映的不是动荡的宗教改革时期的老思想、老观念吗？我们今天还得费

神学习它，甚至要一周接一周地以它为基础证道吗？难道世界从那时起到今天就没有什么变化、没有

什么不同吗？我们的思想和理解力没有进步吗？今天的问题与 16世纪相比没有天壤之别吗？难道那

时的人能预知我们在原子时代、电子科技时代会遇到什么问题吗？

假如我们今天再来写《海德堡要理问答》，是否会侧重于不同的问题呢？今天有很多教会（甚至

一些改革宗教会）已经不再要求或坚持定期讲解《要理问答》了，对此我们无需诧异。有人说，无论

是以要理问答为基础的讲道方式，还是《海德堡要理问答》的内容，都已经过时了。然而，《海德堡

要理问答》的惊人之处在于，它虽然很“古老”了，但绝对没有过时！自宗教改革以来，《海德堡要

理问答》一直经久不衰，因为它不是基于人的观点写成的，而是合乎圣经的信条。

当然，《海德堡要理问答》不是像圣经那样拥有绝对无误的权威。所以，我们对照圣经查考学习

的时候，如果发现《要理问答》有哪里是不合乎圣经的，就可以对其进行修正和改进。然而我们（改

革宗教会）不得不承认，至今为止，教会还没有发现它有哪里是违背圣经而需要修正的；这一信条是

忠于圣经教义的，是对神活泼的话语做了很精准、精炼的总结。这就是《海德堡要理问答》在今天的

价值和功用。

有了这个可靠的信条，我们就可以，而且也能够面对当今的问题和争议。我们可以用合乎圣经的

方式来解释这一合乎圣经的信条，并且具体应用在我们的日常生活中。如果我们这样做，那么我们宣

讲《要理问答》也就完全是在宣讲神的道了。

我们翻开《要理问答》的主日 1时，会再次被其优美的开场白所打动。主日 1概括了《要理问答》

的全部内容，并用了一个会反复出现的词“安慰”。第一个问题就确定了整个要理问答的基调：“或

生或死，你唯一的安慰是什么？”《要理问答》经常提到我们得安慰、得恩惠的方式和程度，从某种

意义上说，它已经成为因“唯一的安慰”而著称的一本书。我将这一主日的内容归纳为——耶稣基督

的福音是教会的唯一安慰。我们可以从两方面来看：

一、这一安慰是千真万确的

二、要得着这唯一安慰带来的喜乐需要有真知识

一、这一安慰是千真万确的

“神说：你们要安慰，安慰我的百姓。”【赛 40：1】因此我们看见，安慰的概念是源于圣经的！

这对我们来说是极为重要的。“安慰”的字面意思是：可以使人刚强起来的事物。有“安慰”意味着
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先有痛苦、悲伤、苦难和折磨，因而“安慰”并不仅仅指讲几句安抚人的话而已，而是指能给人带来

真正的、长久的宽慰，能激励人，帮人度过困境，扭转人的困境并使之对未来有盼望。

经验告诉我们，给予别人安慰并不容易。我自己是深有体会：当有人来告诉我她的痛苦和烦恼时，

我发现无论我怎么去安慰她都没有什么效果。这也说明我们要找到安慰也并非易事。我们身处困境时，

无论别人说什么、做什么，带给我们的安慰都是微乎其微的。于是，一说到安慰，许多人都会不无悲

观地说：“哪里才能找到真正的安慰呢？”事实上，这个世界上没有真正的安慰。

对很多人来说，安慰并不是确定无疑的一个事实，而是惶恐不安的渴求；但《要理问答》却斩钉

截铁地说，安慰是存在的，甚至还讲到了唯一的安慰——“唯一”的意思是“独一无二”或“绝无仅

有”。这个“安慰”是教会独有的，也是唯独属于信徒的！除了神的子民，无人能找到这一安慰。

我认为主日１最突出的一点就是其内容非常肯定、实在，没有丝毫的疑惑。我们不是在谈一个可

能性极小的救恩，不是在说，“我的安慰是，神有一天可能会救我。”不，我们是在承认一个事实：

我属于耶稣基督，祂已经为我付上了赎价，已经使我得了自由，祂也保守着我。这是坚若磐石的事实。

就是说，你尽可以把心放到肚子里，只要抓住这一应许即可。它并不是猜谜游戏，而是不容置疑的事

实！

这便奠定了整个《要理问答》的基调。有时，别人会说我们改革宗教会的成员把救恩看得太理所

当然了，太快就“享用”了救恩，凡事来得太“容易”了，就连领圣餐时都会漫不经心。我们的确应

该警惕错误的态度，因为这些事关乎人的内心，而不仅仅是传统。主日１（及后面所有内容）是教会

及其所有成员的信仰告白。所有这些成员——他们都要成为教会里活泼的一员——都坚定地宣告他们

的救恩在耶稣基督里这一事实。因为救恩这一事实绝不在于我们自己，乃是唯独在于基督！这是问题

的关键所在，也是整部《要理问答》的关键所在。由于救恩完全在于基督，所以它是真实的、也是确

定无疑的。我常常担心那些指责我们太轻易、太快就享用这救恩的人，他们过于注重自己的感觉和感

受，因而无法看清我们在基督里所拥有的一切。

《要理问答》并没有用冒失、轻率的语气来述说这一问题，好像我们是在享用不属于我们的东西

似的，它只不过用不容置疑的言辞将神的话总结了出来，即基督已经为所有信徒成就了完全的救恩，

我们要牢牢抓住这救恩。

“安慰”一词在圣经中出现时，用来描述和解、除去诅咒之意，意指生命得重塑。这一意义贯穿

整本圣经。我要特别提到以赛亚书第 40章中的预言，耶和华对因罪而被掳的以色列人说：“你们要

安慰，安慰我的百姓。要对耶路撒冷说安慰的话，又向他宣告说，他争战的日子已满了；他的罪孽赦

免了，他为自己的一切罪，从耶和华手中加倍受罚。”

神与其子民之间不再有争战，因为罪已得到赦免，咒诅已被挪去，现在必须做的，就是准备重建

以色列。第 10、11节说：“主耶和华必像大能者临到……他的赏赐在祂那里……祂必像牧人牧养自

己的羊群，用膀臂聚集羊羔抱在怀中。”

这一安慰的具体内容是：罪得赦免、诅咒被挪去、生命被重建。这一切都是神主动做的，祂以大

能彰显了祂的荣耀。这就是以赛亚书第 40章中有关“唯一安慰”的预言。

我们知道，这个预言在耶稣基督身上成就了。当施洗约翰为即将到来的弥赛亚预备以色列人的心，

又见证基督就是神的羔羊，要除去世人罪孽的那一位时，他提到了这个预言。在基督里，罪会得到赦
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免，咒诅会被除去，生命会得到重建。教会在这第一个主日中根据圣经的教导宣告，我们在基督耶稣

里就拥有一切。

《要理问答》的陈述简单而深刻：“或生或死，我的身体和灵魂都不属于我自己，而属于我信实

的救主耶稣基督”。也就是说，我完全属于耶稣基督。“身体和灵魂”这一短语指我的全人，既包括

肉体，也包括灵魂。所以，耶稣基督有权完全掌管我全部的生命，也对我的生命负全部的责任。

耶稣用祂的宝血偿还了我所有的罪债，因而有权掌管我的生命；祂把我置于全能天父的眷顾下，

并赐给我圣灵，使我为祂而活，因而负起了对我生命的责任。正是耶稣基督将三一神的大能用在我们

身上，并在我们里面做成神的工。

各位弟兄姊妹们，我属耶稣基督，这是何等美好的事实！我不必倚靠自己，也不会孤单无助。我

已不在魔鬼的权势之下，乃在慈爱的大牧者手中。请注意，《要理问答》强调基督已将我从“魔鬼一

切的权势下”释放了出来。一切的权势？这是不是过于肯定、过于乐观了呢？撒但不是在我们的生命

中仍然有权势、仍然诱使我们犯罪吗？的确，撒但会引诱我们我们犯罪，但牠已经不能掌控我们，既

不能决定我们的命运，也不能掌控我们生命的结局。因此,我们甚至可以说：“神叫万事互相效力，使

我得救。”我们今生在神的手中，即便是死亡临到时，我们也不会与神在基督耶稣里的爱分离。就算

是魔鬼，最后也不得不承认，神使用万事让我们得永恒的福祉。世人将看到，信徒必定承受地土！

我们认信圣子的救赎之工、圣父的看顾保守及圣灵的更新大能。我们是属基督的，不是飘浮没有

依靠的，而是属于把神丰满的恩典施于我们身上的基督。这就是我唯一的安慰，我特别的安慰。有了

这个安慰，我就能面对生活。再强的风暴、再重的负担、再大的失望，我都能够面对。正是这一安慰

使我变得刚强、给我盼望，因为这对我来说并非梦想，而是事实；不是可能，而是确定之事。我的确

属于我信实的救主耶稣基督。

这就是整部《要理问答》的基调，也是我们的信条表达出来的信心，信心软弱的可以因此得坚固。

我们会再次探讨由 52个主日所组成的这一信条的广大、深远的意义。我们不但要始终确信这唯一的

安慰，而且也要在日常生活中尝到这唯一安慰所带来的喜乐。下面我来谈第二点。

二、要得着这唯一安慰带来的喜乐需要有真知识

问答 1告诉了我们整部《要理问答》的主题。而我们知道，主题是需要详细阐述的。

因此，接下来的问题是：“为了在这样的安慰中快乐地生或死，你必须知道哪些事呢？”这里说

到了“在这样的安慰中快乐地生或死，” 很显然，这一安慰给我们带来了大喜乐、真幸福。让我们

在主日 1中就首先承认，我们的信仰告白是快乐的告白，我们的信仰是大有喜乐的。有人曾经对我说：

“改革宗信仰”太沉闷、太乏味了，讲道冗长单调，总是告诉人不该做这、不该做那。其实，这样的

人一点也不了解真正的改革宗信仰，我们有着最快乐、最喜乐的信仰。这种喜乐不是以人的回应是否

激烈热情来衡量的，而是由我们的信仰内容决定的。

事物带来的快乐很容易被夺走。我们可能开始时会对某件事极其热情、欣喜若狂，但是一旦感到

厌倦或失望，我们的快乐就会渐渐消逝。我们的信仰、我们的安慰也会如此。这让我想到主耶稣解释

撒种的寓言【太 13章】时所说的话，祂论到那些撒在石头地里的种子时说：“就是人听了道，当下

欢喜领受，只因心里没有根，不过是暂时的，及至为道遭了患难，或是受了逼迫，立刻就跌倒了。”
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【太 13:21】这些人起初欢喜领受，但这欢喜很快就会消失，因为没有深厚的土壤，信心的种子不会

生根，信心无法成长。

《要理问答》撰写之时，正值逼迫横行。许多欢喜领受改革宗信仰的人，却要为此付出惨重的代

价，财产尽失，四处逃亡，甚至以死殉道。既然如此，这一安慰所带来的喜乐又从何说起呢？

《要理问答》说，仅仅停留在表面的字眼上是不够的，要深挖其内涵。我们的信仰告白确实能给

人带来幸福、喜乐，但如果我们要在这样的安慰中快乐地生或死，也就是说，我们要想在任何情况下

都保持喜乐之心，就必须要有真知识。

《要理问答》强调了知识。我们可能会以为，要在这样的安慰中快乐地生或死，必须要有信、望、

爱、舍己和献祭等等。《要理问答》并没有否认我们需要这些，但也强调我们要有知识。我们需要知

道哪些事呢？要快乐地生或死，有一些事是必须知道的。

我们不要误解“知识”一词的意思。需要强调的是，这种知识并不是仅仅知道一些事实，也不是

用心学习一些东西而已，我们把这种学习称为“背诵”，它使参加要理问答课的学生苦恼不已！“知

识”意味着将这些事存在心里！在圣经中，“知道”常常表示藉着信心、用全心进行了解并与其有亲

密关系，就是要摆上我们的全人，用心去经历。

《要理问答》并没有说我们只要知道一点事实、只要知道最基础的知识就可以了。假如真的如此

的话，第二个问题的答案就会是这样：我必须知道我的罪恶和愁苦很大；我会被拯救；我应该感谢神。

然而，《要理问答》却是这样说的：我必须知道我的罪恶和愁苦有多么深重；我怎样才能得救；我当

如何为这样的拯救而感谢神。

是的，我们不仅要知其然，还要知其所以然，我们必须知道我们罪恶有多么深重，以及怎样才能

从其中得拯救。每一个盼望因信活着的基督徒都必须知道这些。

让我在此简要说明一下。许多人都会承认自己并不完美，但他们对自己的罪和愁苦有多大、自己

的罪是怎样深深刺痛了神的心浑然不知，因此他们并没有被自己的罪所困扰。他们也许知道有一位救

主耶稣，但他们并不清楚耶稣为什么要降临地上，也不知道耶稣是如何拯救我们的。也许他们根本就

不关心这个问题，他们不觉得自己有罪，当然对救主也不感兴趣。也许他们知道应该“侍奉神”，但

千万别问他们当如何侍奉，因为他们一定是一问三不知。至于我们当如何为这样奇妙的拯救而感谢神，

他们更不知道。

这就是对信仰一无所知的表面上的基督徒，起初的热情和喜乐很快就会消失殆尽；到了紧急关头

时，他们只会跑得不见踪影。

《要理问答》说：我们如果要一直拥有这安慰所带来的喜乐，每天都生活在救恩的幸福中，就必

须不但要知其然，还要知其所以然；不但要头脑上知道，而且要心里明白！因此，用要理讲道是十分

重要的，把要理作为下午证道主题的惯例，对教会有极大的价值。宣讲《要理问答》会防止流于肤浅

化，会促使我们进深到救恩的整全教义之中，而不是只拥有支离破碎的片面知识。忠实地以要理证道

会阻止出现肤浅的基督教，因为这样做会促使我们深刻挖掘基督教信仰的丰富内涵，因而对我们的生

命有重大的影响。

如果我们能不断看到我们的罪恶和愁苦有多可怕，就会对救恩的奇妙感到惊叹，会对神藉着基督

在我们身上做成的奇妙作为惊诧不已，也会为神这样伟大的救赎不住地献上感谢。只有这样，我们才
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能将神想要的、当得的服侍献给祂，我们才能不断学习神的话语，从而在智慧、顺服和圣洁上都有长

进。

当我们在这必需的知识上不断长进时，我们就会有更深的喜乐，来自那独一的安慰的喜乐。我们

会越来越多地认识到罪带来的败坏，但同时也会看到在基督里的大复兴，会越来越多地得到因服侍神

而有的喜乐。当患难甚至逼迫来临时，我们仍然能够喜乐，因为这喜乐是来自“我或生或死都属于主

耶稣基督”这独一安慰的。

因此我们要再次学习这包含着历久弥新之信息的古老的《海德堡要理问答》。之所以重新学习它，

是为了使我们在这黑暗痛苦的世界中保持基督徒的喜乐，也是为了使我们更知道这唯一的安慰并对之

有确信。我们会再次仔细学习 52个主日的内容，好使我们的信心加增，喜乐存留，使我们经历各样

试炼时也不失去基督徒的盼望。

《海德堡要理问答》的主题非常美好：唯一的安慰；其结构非常巧妙：我们的愁苦，我们的得救，

我们的感恩。这一结构与罗马书的结构相同：我们的愁苦：罗马书 1：-3：20就是在讲罪人的愁苦；

我们的得救：罗马书 3：21-11：36就是在讲神对我们的拯救；我们的感恩：罗马书 12：1-16：27就

是在讲我们的感恩生活。

我们会再次并不断系统学习《海德堡要理问答》，这样，我们就永不会失去对信心的确知，不会

失去信心中的喜乐。愿主祝福我们！阿们！

思考问题：

1、《海德堡要理问答》是哪一年正式出版的？距今多长时间？这样的要理问答对今天的教会还

有用吗？为什么？

2、《要理问答》和圣经具有同等权威吗？为什么？那是否意味着要理问答不重要呢？为什么？

3、“安慰”是什么意思？人能得着安慰吗？为什么？圣经使用“安慰”这个词表达什么意思？

你认为自己真正的安慰是什么？在你的生命中会起怎样的作用？

4、要得着这真正的安慰我们必须知道哪些事？这“知道”是什么意思？给你怎样的教导？

5、为什么要重复不断的学习要理问答？

注：本讲章参照华人基督徒网络团契讲道专栏 《【主日 1】教会唯一的安慰》

http://www.ccifellowship.org/cn/openarticle.php?id=141
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